
COMUNE DI SAN MARTINO IN RIO
     Provincia di Reggio Emilia

 
DELIBERAZIONE DEL CONSIGLIO COMUNALE

Numero  139   del  22 Dicembre 2020  

                         

OGGETTO: ORDINE DEL GIORNO PRESENTATO DAL GRUPPO 
CONSILIARE “ALLEANZA CIVICA PER SAN MARTINO” PER LA 
PROMOZIONE DI ATTIVITA’ PREVENTIVA A TUTELA DAL 
RISCHIO IDRAULICO              

       L'anno 2020 il giorno ventidue del mese Dicembre alle ore 19:30, presso questa 
Sede  Municipale,  convocato  nei  modi  di  legge,  si  è  riunito  il  Consiglio  Comunale  in 
sessione Ordinaria in Prima convocazione in seduta Pubblica.
 Dei Signori Consiglieri assegnati a questo Comune e in carica: 

PAOLO FUCCIO S LUCA VILLA S
GIUSEPPE BORRI S MAURA CATELLANI N
LUISA FERRARI S DAVIDE CAFFAGNI S
ROSAMARIA D’URZO N FABIO LUSETTI S
FLAVIO MARCELLO 
AVANTAGGIATO

S

ANDREA GALIMBERTI S
FEDERICA BELLEI S
ALBERTO MARASTONI S
GABRIELE GATTI S

ne risultano presenti n. 11 e assenti n.  2. 
E’ inoltre presente il seguente assessore esterno:

MATTEO PANARI S

Assume  la  presidenza  il  Sig.  PAOLO  FUCCIO  in  qualità  di  Sindaco  assistito  dal 
Segretario Dr. MAURO DE NICOLA

Il Presidente, accertato il  numero legale, dichiara aperta la seduta, previa nomina 
degli scrutatori nelle persone dei Signori:

FEDERICA BELLEI 
ALBERTO MARASTONI 
FABIO LUSETTI
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OGGETTO: ORDINE DEL GIORNO PRESENTATO DAL GRUPPO CONSILIARE “ALLEANZA 
CIVICA PER SAN MARTINO” PER LA PROMOZIONE DI ATTIVITA’ PREVENTIVA A TUTELA 
DAL RISCHIO IDRAULICO                      

IL CONSIGLIO COMUNALE

Dato atto che la presente deliberazione è stata discussa e votata nel corso della seduta di 
Consiglio comunale del 22 dicembre 2020, svoltasi in videoconferenza, con le modalità e 
nel  rispetto  dei  criteri  previsti  dall'art.  73  del  Decreto  Legge  17.03.2020,  n.  18, 
convertito con modificazioni dalla L. 24 aprile 2020, n. 27;

Il Sindaco cede la parola al Consigliere Davide Caffagni che illustra l’ordine del giorno 
presentato dal Gruppo consiliare “Alleanza civica per San Martino” per la promozione di 
attività  preventive  a  tutela  del  rischio  idraulico,  nel  testo  che  si  allega  al  presente 
provvedimento sotto la lettera A); 

Il Consigliere Caffagni: “Sì, in parte abbiamo già trattato questo argomento, per quanto 
riguarda Trignano, anche prima ed è una proposta che in realtà avevamo predisposto e 
abbozzato nei primi mesi dell’anno in virtù degli eventi di abbondanti precipitazioni del 
2019. Poi, naturalmente l’emergenza sanitaria e anche per evitare di doversi soffermare 
sul fatto che durante la pandemia, tali  eventi  non erano così contingenti,  lo abbiamo 
posticipato e quindi  siamo arrivati  qui a presentare questa proposta che sicuramente 
l’Amministrazione e voi, siete comunque già attivi su questo tema, però il nostro intento 
era quello di dare un po’ di organicità a quella che è un po’ la situazione derivante dal 
rischio idraulico,  perché abbiamo visto e constatato che laddove queste precipitazioni 
siano molto intense, se non vere e proprie bombe d’acqua, che sono fenomeni purtroppo 
che  si  stanno  ripetendo  ormai  sempre  più,  dovuti  ai  nefasti  cambiamenti  climatici, 
occorre naturalmente cercare di prevenire, di anticipare i fenomeni di rischio idraulico che 
spesso  si  verificano  in  conseguenza  di  questi  eventi.  Noi  abbiamo  citato  Gazzata  e 
Trignano,  perché sono quelli  che molto più spesso subiscono queste problematiche  e 
questi effetti; ci sono anche problematiche a Stiolo, legate ad alcuni fossi e quindi, con 
questo  ordine  del  giorno vogliamo  dare un po’  di  organicità  a questa  sorta  di  piano 
d’azione, per cercare di mettere intorno a un tavolo da un lato gli enti competenti, quindi 
sicuramente il consorzio di Bonifica e perché no anche l’Agenzia di Protezione civile, ma 
anche - a nostro avviso - quelli che sono un po’ i diretti interessati quindi: i coltivatori, i  
proprietari, perché naturalmente la pulizia dei fossi spetta ai coltivatori e ai proprietari. Si 
cerca di creare un percorso virtuoso per capire anche quelle che sono le criticità e si può 
predisporre  un  piano  d’azione  che,  man  mano,  possa  consentire  di  attivare  quegli 
interventi  e anche quelle spese, però in modo tale che ci sia un piano, in modo che 
sappiamo  qual  è  l’obiettivo,  quali  sono  le  criticità  più  elevate  e,  quindi,  pian  piano 
intervenire su quelli che sono gli elementi più critici. Insomma, l’impegno che chiediamo 
è – appunto - di mappare quelle che sono le criticità idrauliche del territorio comunale e 
che si verificano più spesso, coinvolgendo gli enti a ciò preposti, nonché i residenti e i 
proprietari;  a  quanti  sono  direttamente  coinvolti  nelle  aree  a  maggiore  criticità,  di 
redigere  appunto  questo  piano  d’azione  che  individui  queste  azioni,  questi  interventi 
mitigativi delle criticità idrauliche.”

Il  Sindaco: “ Comunico che sono sostanzialmente d’accordo con le sensibilità che hai 
espresso, molte cose sono state già fatte; devo dire che anch’io - che sono abbastanza 
attivo sul territorio - quando abbiamo un’emergenza attiva, sono curioso di conoscere i 
rischi naturali che abbiamo nei paesi a livello antropico, presenti sul territorio comunale. 
Devo dire che abbiamo denotato tutti che ci sono alcuni fossi, quindi alcuni privati, che 
non fanno il  loro dovere, questo rallenta molto lo scorrimento dell’acqua e da questa 
primavera,  finita  un  attimo  questa  emergenza  sanitaria,  dovremo  fare  una  migliore 
dovremo fare una migliore comunicazione e fare più rete sul fatto di tenere i canali e i 
fossi dei privati puliti. Per quanto concerne il piano d’azione, noi siamo già in moto con la 
delibera di  Consiglio dell’Unione dei Comuni della Pianura reggiana,  numero 6 del 22 
febbraio 2017; intanto è stato approvato il Piano di Emergenza di Protezione civile dal 
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Comune di  San Martino in Rio, che in questo momento dovremo rivedere, perché la 
Prefettura – Davide - ha chiesto di inserire anche un piano di emergenza COVID, perché 
chiaramente - tu sicuramente so che l’hai visto - non erano previste emergenze sanitarie 
di questo genere nel piano; quindi andrà integrato anche da questo lato; tra l’altro il 
censimento della reta idraulica del Comune di San Martino è presente nella tavola 3 del 
nostro  Piano  di  emergenza  che  è  collegata  al  piano.  Oltre  a  questo  primo  dato  a 
disposizione  dell’Amministrazione,  come  ben  diceva  prima  l’Ingegnere  Campani, 
sistematicamente noi ogni volta che abbiamo una criticità in paese, entro tre o quattro 
giorni dopo l’evento meteorologico, i tecnici dei servizi lavori pubblici inviano all’Agenzia 
regionale tutte le comunicazioni per la sicurezza territoriale e la protezione civile e quindi 
abbiamo  un  resoconto  immediato,  appena  finita  l’emergenza,  degli  eventuali  danni 
rilevati e che abbiamo da segnalare; questo consente al Comune e all’Agenzia regionale 
di tenere traccia di tutti gli interventi che si sono resi necessari nel tempo e di conoscere 
in modo specifico i punti critici, specifici presenti sul territorio. Devo dire che in questi 
anni sono sempre stati quelli i punti specifici, che sono i punti bassi del paese – storici - 
poi  capisco  perché  i  nostri  nonni  chiamavano  “via  Annegata”  a  Gazzata,  l’ho  capita 
proprio sui miei stivali, perché era piena d’acqua e si era allagata; comunque vi è inoltre 
anche il coinvolgimento sistematico del consorzio di Bonifica dell’Emilia centrale, che è 
l’ente deputato alla gestione del reticolo idrografico presente sul territorio comunale per 
la previsione e la realizzazione degli interventi necessari sul territorio sammartinese. Noi, 
ogni  volta  che  apriamo  un  C.O.C.,  ma  anche  se  non  abbiamo  aperto  il  C.O.C.  ma 
abbiamo un’emergenza in  corso,  ci  attiviamo  secondo il  piano  e  comunque vengono 
avvertiti sempre la Protezione civile che anche ringrazio pubblicamente, perché ci ha dato 
una grossa mano a Gazzata i primi di dicembre, per proteggere un argine che la Bonifica 
ha promesso di  alzare, in località Molino di Gazzata, un altro punto basso del paese, 
quindi ci tengo a ringraziarli, di Correggio, quindi siamo sempre in rete con consorzio di 
Bonifica, Protezione civile a Reggio, ICARO di Correggio e Forze dell’ordine, insomma, 
siamo sempre in rete ogni qualvolta che c’è un’allerta meteo. Poi ci sono anche varie 
attività per cui sono stati richiesti e ottenuti i finanziamenti negli ultimi anni; IRETI ha 
modificato la rete scolante delle acque bianche in via Annegata, evitando in occasione 
dell’ultimo  evento  avverso  del  5/8  dicembre,  che  lì  si  verificassero  allagamenti.  Via 
Annegata è sempre andata sotto e devo dire che l’ultimo intervento ha avuto il fosso che 
è andato raso e nonostante le piogge siano state battenti per tre giorni, non ha avuto 
problemi perché, comunque, l’acqua riusciva sempre a defluire dopo che è stato fatto 
quell’intervento.  Poi  il  Consorzio  di  Bonifica  effettua  anche  sistematicamente  il 
consolidamento  delle  sponde  del  cavo  Tresinaro,  ne abbiamo veramente  una sponda 
molto lunga, quasi in centro paese - lì dopo via Forche - e ha richiesto finanziamenti - 
però non ancora stanziati - per la sistemazione degli argini e degli altri corsi d’acqua, per 
risolvere  il  problema  allagamenti;  tra  l’altro  anche  il  problema  dell’allagamento  di 
Trignano, solo per questo intervento sono stati chiesti 160.000 Euro; quindi il Comune di 
San Martino e il Consorzio di Bonifica e Italgraniti, insomma, spero che dopo stasera e 
quando ci sarà stata la Conferenza di servizi decisoria, vada avanti anche il tombamento 
della fossetta di Trignano per migliorare la situazione defluizione in quel punto. Ecco, io 
altre cose da dirti  per il  momento non he ho, se non dirti  che noi votiamo a favore, 
Davide.”

Il Sindaco: “Ci sono altri interventi? Prego Fabio”.

Il Consigliere Lusetti: “Sì, solo per dire che anche in questo caso mi trovo concorde con 
quello che è stato richiesto e mi fa piacere aver sentito quello che Paolo ha riferito finora, 
per  cui  direi  che  siamo  in  buone  mani  e  anche  il  nostro  voto  sarà  sicuramente 
favorevole.”

Il Vicesindaco Borri: “Allora, volevo segnalare che sono stati ultimati, almeno sgrossati, i 
lavori dello sdoppiamento della fogna che va dall’incrocio del Cimitero, lì in via Villanova, 
fino alla Cantina. Adesso è stato messo un primo manto che dovrà sfondare e assestarsi, 
poi  questa  primavera,  IREN  rifarà  tutto  il  manto  stradale.  È  stata  fatta  anche  la 
connessione in via Saltini con l’area dove abito io, perché anche io andavo sotto. Io ho 
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fatto la casa molto alta, è là inerpicata, proprio perché sapevo che lì storicamente, fin da 
quando ho acquistato la terra, che lì andavo sempre sotto lì…”

Il  Vicesindaco  Borri:  “Io  non  sono  interessato,  perché  la  mia  casa  l’ho  fatta  trenta 
centimetri più alta del dovuto, proprio perché ho capito che andava sotto sempre, il mio 
lotto andava sempre sotto, per cui questo nuovo intervento che avete tutti visto, che è 
partito in settembre, sono stati abbastanza solleciti - non credevo -adesso hanno finito 
oggi,  hanno  tolto  il  cantiere  mi  pare,  sono  passato  velocemente,  poi  finiranno  di 
rappezzare in modo provvisorio la sede stradale, per poi fare tutto il manto che è stato 
interessato  da  questa  opera  qua,  opera  che  dovrebbe  portare  ulteriori  vantaggi, 
specialmente nella zona dove abito io, capito…”

Dopodichè,

udita la relazione del Consigliere Caffagni  in merito all’ordine del giorno presentato dal 
Gruppo  consiliare  “Alleanza  civica  per  San  Martino”  per  la  promozione  di  attività 
preventive a tutela del rischio idraulico, nel testo che si allega al presente provvedimento 
sotto la lettera A) e la conseguente discussione consiliare; 

Dato atto che alla votazione del presente punto, come proposto dal Sindaco, si procede 
per  appello  nominale,  effettuato  dal  Segretario  comunale,  dei  Consiglieri  presenti  e 
votanti, il cui esito viene di seguito riportato in forma sintetica, mentre il voto espresso 
da ciascun singolo Consigliere è riportato nel prospetto "Esito delle votazioni", allegato al 
presente atto quale sua parte integrante e sostanziale; 

 Con votazione favorevole unanime, espressa per appello nominale,

DELIBERA

Di approvare l’ordine del giorno presentato dal Gruppo consiliare “Alleanza civica per San 
Martino” per la promozione di attività preventive a tutela del rischio idraulico, nel testo 
che si allega al presente provvedimento sotto la lettera A)
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Seduta del Consiglio comunale del 22 dicembre 2020

Prospetto recante l’”Esito delle votazioni” relative al punto:

7-  ORDINE  DEL  GIORNO  PRESENTATO  DAL  GRUPPO  CONSILIARE  GRUPPO 
CONSILIARE “ALLEANZA CIVICA PER SAN MARTINO” PER LA PROMOZIONE DI 
ATTIVITÀ PREVENTIVE A TUTELA DEL RISCHIO IDRAULICO

Votazione

Nome e Cognome Favorevol
e

Contrario Astenuto

PAOLO FUCCIO /

GIUSEPPE BORRI /

LUISA FERRARI /

ROSAMARIA D’URZO assente

FLAVIO MARCELLO AVANTAGGIATO /

ANDREA GALIMBERTI /

FEDERICA BELLEI /

ALBERTO MARASTONI /

GABRIELE GATTI /

LUCA VILLA /

MAURA CATELLANI assente

DAVIDE CAFFAGNI /

FABIO LUSETTI /

Il presente verbale viene letto, approvato e sottoscritto 

Il  Presidente Il Segretario
PAOLO FUCCIO Dr. MAURO DE NICOLA
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